
ATA Nº 022/2009

Aos 18 (dezoito) dias do mês de novembro de 2009 (dois mil e nove), às 18:30 horas (dezoito horas e
trinta minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença
de  9  (nove)  Vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O  Presidente  VALDORI
BATISTA DA SILVA iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Primeiramente
foi entoado o Hino do Município, por ocasião dos 46 anos de Cruzeiro do Sul a serem comemorados
no próximo dia 22 de novembro. Após isso, foi apreciada a Ata Nº021/2009. Os vereadores receberam
a Ata Nº021/2009 com antecedência, com consequente leitura e análise, tendo sido a mesma aprovada
por unanimidade. EXPEDIENTE: Foram lidas correspondências recebidas no período de 5 a 18 de
novembro de 2009, merecendo destaque: Ofício GP nº0289/2009  do Gabinete do Prefeito, contendo
resposta  para  o  ofício  nº133/2009  da  Câmara  de  Vereadores  e  encaminhamento  de  documentos
relativos ao projeto de revitalização da Rua General Neto. Ofício GP nº0295/2009  do Gabinete do
Prefeito, contendo resposta para o ofício nº152/2009 da Câmara de Vereadores e encaminha cópia de
publicação do edital de audiência pública, bem como cópia de solicitação de melhorias na rede de
atendimento da CORSAN. Telegramas do Ministério da Saúde que informam a liberação do total de
R$23.849,93  destinados  ao  pagamento  de  programas  do  Fundo  Nacional  de  Saúde.  Indicação
nº077/2009  subscrita  pelo  vereador  César  Marmitt,  referente  à  pintura  de  faixas  de  segurança  e
advertências  de  parada  obrigatória.  Indicação  nº078/2009  subscrita  pelo  vereador  José  Roque
Gerhardt, referente à serviços de melhoria em acesso de empresa privada de Linha Boa Esperança.
Indicação nº079/2009 subscrita pelo vereador José Roque Gerhardt, referente à disponibilização de
retroescavadeira para remoção de tocos de árvores em propriedade particular da Linha Boa Esperança.
Indicação  nº080/2009  subscrita  pelo  vereador  César  Marmitt,  referente  à  ampliação  da  rede  de
iluminação pública em Linha Bom Fim. Indicação nº081/2009 subscrita  pelo vereador  Valdori  da
Silva, referente à pavimentação das ruas João Schardong e Três Marias, no Bairro Passo de Estrela.
Indicação  nº082/2009  subscrita  pelo  vereador  Ubirajara  Marques,  referente  à  implantação  de
“ondulação transversal” na Rua Emílio Treter, no Bairro Centro. Indicação nº083/2009 subscrita pelo
vereador Ubirajara Marques, referente à serviços de patrolamento na Rua Maria Elizabete Giovanella,
no Bairro Passo de Estrela. Indicação nº084/2009 subscrita pela vereadora Lovane Weiand, referente à
serviços  de  melhorias  na  rede  de  iluminação  pública  da  Rua  Alberto  Weschenfelder,  no  Bairro
Eleonora Haenssgen. Indicação nº085/2009 subscrita pela vereadora Lovane Weiand, referente à troca
de lâmpada da rede de iluminação pública, em São Rafael. ORDEM DO DIA: Projeto de Lei Nº385-
01/2009  do  Executivo  QUE ORÇA A RECEITA E FIXA A DESPESA DO MUNICÍPIO DE
CRUZEIRO DO SUL PARA O EXERCÍCIO DE 2010, retido desde a última sessão, teve retomada
a discussão com a apresentação de duas propostas de emenda. Pedido de Emenda ao projeto de lei
nº385-01/2009 apresentado pelo vereador Ubirajara Marques: “Aumentar em R$30.000,00 (trinta mil
reais) a  conta despesa 108 e indicar como cobertura a redução de recursos constantes na Reserva de
Contingência (conta de despesa 1122).” A emenda foi aprovada com 5 (cinco) votos favoráveis e 4
(quatro) votos contrários, estes proferidos pelos vereadores Laudemiro Zart, Cleto Johner, Anastácia
Zart e César Marmitt. Pedido de Emenda ao projeto de lei nº385-01/2009 apresentado pelo vereador
Valdori da Silva: “Criar no Orçamento de 2010 a seguinte dotação orçamentária na Secretaria de
Obras: 27.813.0103.10XX – Construção Centro Comunitário São Miguel / 4.4.90.51.XX.XX.XX.XX –
Outras Obras e Instalações …R$19.500,00. Para cobertura desta dotação ficam indicados a redução
de recursos constantes na reserva de Contingência (conta despesa 1122).” A emenda foi  aprovada
com 5 (cinco) votos favoráveis e 4 (quatro) votos contrários,  estes proferidos pelos vereadores
Laudemiro Zart,  Cleto Johner, Anastácia Zart e César Marmitt.  Colocado em votação com as duas
emendas,  o  projeto foi  aprovado com 7 (sete)  votos  favoráveis  e  1  (um) voto  contrário,  este
proferido  pela  vereadora  Anastácia  Zart.  Projeto  de  Lei  Nº389-01/2009  do  Executivo  QUE
AUTORIZA ABERTURA DE CRÉDITO SUPLEMENTAR E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS,



retido desde a última sessão,  colocado em votação e aprovado por unanimidade.  Projeto de Lei
Nº390-01/2009  do  Executivo  QUE  AUTORIZA  O  PODER  EXECUTIVO  A  FIRMAR
CONVÊNIO COM A COMPANHIA RIOGRANDENSE DE SANEAMENTO E DÁ OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, retido desde a última sessão, colocado em votação e aprovado por unanimidade.
Projeto de Lei  Nº391-01/2009 do Executivo  QUE INSTITUI A LEI GERAL MUNICIPAL DA
MICROEMPRESA, EMPRESA DE PEQUENO PORTE E EMPREENDEDOR INDIVIDUAL E
DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.  Antes da discussão da matéria,  o
Plenário aprovou a dispensa da leitura do projeto na íntegra, tendo sido realizada a leitura apenas da
mensagem justificativa.  Pedido de Informações Nº006/2009,  subscrito  pelos vereadores Valdori  da
Silva, José Roque Gerhardt, Lovane Weiand, Sérgio Backes e Ubirajara Marques QUE QUESTIONA
EXECUÇÃO DE OBRAS RELACIONADAS À LEI MUNICIPAL Nº865-01/2009, aprovado por
unanimidade.  EXPLICAÇÕES  PESSOAIS  E  USO  DA  TRIBUNA: O  vereador  CÉSAR
LEANDRO  MARMITT abriu  seu  pronunciamento  registrando  a  presença  das  crianças  que
participarão da VIII Sessão Mirim, promovida pelo Poder Legislativo. Avaliou como muito importante
a juventude pegar o gosto pela política e acompanhar os trabalhos realizados no Município. Ressaltou
que é importante entender desde pequeno que todas as decisões giram em torno da política, a exemplo
de questões  de saúde e  educação.  Dando seguimento,  falou sobre sua indicação para a  Secretaria
Municipal  de  Obras  e  Serviços  Municipais,  relativa  à  pintura  das  faixas  de  segurança  na  cidade.
Lembrou que há alguns meses existiam faixas de segurança demarcadas no trevo, nas imediações de
escolas, proximidades da Prefeitura e em outros cruzamentos de ruas. Comentou que nestes pontos a
sinalização  já  foi  apagada.  Contou  que  em  Porto  Alegre,  capital  do  RS,  foi  desenvolvida  uma
campanha para que o motorista pare antes da faixa de segurança. Segundo informações do Camarista,
o projeto teve divulgação na RBS TV. Referiu que Porto Alegre é uma cidade grande e, apesar disso, a
campanha tem gerado bons resultados. Ponderou que em Cruzeiro do Sul também poderá haver uma
melhor educação para o trânsito, tanto para os motoristas, quanto para os estudantes e pedestres. Disse
ser importante que todos pedestres utilizem a faixa de segurança. Frisou que a lei é para o pedestre e
também para o motorista. Falou que o dever dos vereadores é aprovar leis e também fazer com que as
mesmas  sejam cumpridas.  Explicou  que,  neste  sentido,  sua  indicação  serve  para  possibilitar  uma
educação no trânsito.  Para encerrar,  citou que é  importante  educar  as  crianças  hoje,  para não ser
necessário abandonar o homem de amanhã. O vereador  JOSÉ ROQUE GERHARDT teve como
primeiro assunto a preparação dos estudantes que estão prestes a atuarem na Sessão Mirim. Comentou
que  estes  jovens  possivelmente  serão  os  vereadores  e  administradores  do  futuro,  reconhecendo  a
importância de que, desde pequenos, eles criem o gosto pela política e aprendam sobre a Câmara de
Vereadores.  Em seguida,  referiu  o recebimento  de  correspondências  escritas  por  jovens alunos da
Escola Estadual São Rafael. Disse que ainda não teve tempo de ler todas, prometendo fazer isso com
muito  carinho,  por  se  tratar  de  um  projeto  que  envolve  preocupações  com  a  poluição  do  meio
ambiente. Conforme o Edil, as crianças estão cobrando atitudes do Poder Legislativo e do Executivo,
na esperança de que se tenham avanços no tema preservação. Afirmou que a aprovação do projeto para
renovação  do  convênio  entre  Prefeitura  e  CORSAN  representa  a  garantida  de  água  potável  e
investimentos no tratamento do esgoto. Explicou que esse é um caminho já traçado para o futuro, com
vistas a obtenção de vários benefícios para a população e também para a natureza. Após isso, solicitou
ao Secretário Municipal de Estradas e Rodagem, Sr. Volmir Dullius, atenção para as condições de
trafegabilidade  de  um  pequeno  trecho  da  estrada  de  Linha  Boa  Esperança,  entre  a  propriedade
particular do Sr. Ari Kliemann e a RST453. Explicou que o trecho mencionado costuma ser utilizado
também como desvio do pedágio. Informou que caminhões pesados transitam pelo trecho, deixando-o
intransitável. Lembrou que já elogiou o titular da referida pasta pelo seu trabalho e pediu providências
para recuperação daquela estrada. Em seguida, relatou que os moradores da comunidade de 25 de
Julho continuam reclamando do excesso de velocidade na estrada utilizada como principal desvio do
pedágio.  Sugeriu  a  instalação  de  mais  lombadas  para  redução  da  velocidade,  especialmente  nas
proximidades  da  escola  e  nos  pontos  onde  existe  um número  maior  de  residências.  Citou  que  a
comunidade  deverá  ser  envolvida  nas  discussões,  de  modo  a  demonstrar  a  concordância  com  a



instalação  das  lombadas.  Conforme  o  Camarista,  não  há  outro  jeito  de  reduzir  o  risco  de
atropelamentos  e  acidentes  naquela  estrada.  Prosseguindo,  comentou  o  desfile  de  rua  alusivo  ao
aniversário de 46 anos do Município e convidou a todos cruzeirenses para participar. Disse que os
vereadores também participarão do evento e agradeceu a todas as pessoas que fizeram parte da história
de Cruzeiro do Sul. Referiu que muitos colaboradores já partiram, a exemplo dos emancipacionistas,
os lutaram pela independência e  desenvolvimento da cidade.  Mencionou que o crescimento ainda
continua e que para muitos o progresso pode não ser tão desejado. Por fim, afirmou que Cruzeiro do
Sul está crescendo e isso tem lhe deixado muito orgulhoso e satisfeito. O vereador UBIRAJARA DA
SILVA MARQUES deu início ao seu discurso comentando que a juventude representa os governantes
do futuro. Recomendou aos jovens estudantes para que aproveitem o momento de aprendizado e façam
o resto por si próprios. Dando continuidade, relatou que as comunidades do interior estão voltando ao
Centro,  já que agora existe transporte coletivo. Agradeceu aos cruzeirenses pela utilização de seus
serviços. Informou que é proprietário de uma empresa de transporte e que tem um sócio. Segundo o
Edil, com isso as pessoas estão comprando mais na cidade, fortalecendo o comércio do Município.
Agradeceu ao Governo Municipal  por  não ter  criado complicações para sua empresa poder  atuar.
Contou que está com toda a documentação e registros em dia. Referiu que, ao invés de prejudicar seu
trabalho, desta vez recebeu apoio do Poder Executivo. Lembrou que em outros momentos já foi caçado
e procurado, sendo que agora está legalizado. Agradeceu também aos colegas Cleto Johner e Leandro
Marmitt pelo apoio, enfatizando que o pedido por transporte partiu do povo. Opinou que atualmente as
coisas estão mais fáceis de se conseguir na Prefeitura. Disse que no último mandato tudo era mais
difícil,  pois  eram  feitos  pedidos  para  secretários  que  riam  e  deixavam  de  atendê-lo.  Citou  que
atualmente os pedidos são feitos e atendidos a contento. Observou que a “coisa está mais aberta nesse
ano”, já que os vereadores estão sendo atendidos. Ponderou que não cabe ao vereador colocar luz e
postes, porém indicações são feitas e os serviços estão sendo realizados. Afirmou que nesse ponto está
havendo uma satisfação com os secretários que hoje estão trabalhando. Contou que na área da saúde a
satisfação também agora é diferente. Lembrou que já havia criticado a secretária por diversas vezes,
porém teve uma impressão melhor da mesma, após encaminhar um senhor com problemas de saúde.
Conforme  suas  palavras,  foram  dois  os  casos  encaminhados  que  tiveram  atenção  exemplar  da
secretária  Aneli  Hendler,  parabenizando-a  pela  atuação  com tais  pacientes.  Quanto  ao  desfile  de
quarenta e seis anos de Cruzeiro do Sul, sugeriu que a participação da Câmara de Vereadores seja com
os familiares dos vereadores já falecidos. Disse que um familiar de cada ex-vereador poderia carregar
sua foto e que essa seria uma forma de homenagear as pessoas que contribuíram para a construção da
história  do  Município.  Ressaltou  que  todos  os  vereadores  futuramente  irão  para  a  galeria  de
homenageados e que alguns dos falecidos foram melhores do que os atuais camaristas. Citou como
exemplo de competência  o Sr.  Relindo Dullius,  Sr.  José Francisco Azevedo e o Sr.  João Delavy.
Indicou que vários dos colegas falecidos foram da sua época e a participação do Poder Legislativo no
desfile não precisa ser com apenas duas “bandeirinhas”. Com relação ao pedido de informações sobre
a distribuição da verba para conclusão dos pavilhões de Arroio Grande, Passo de Estrela e Bom Fim,
justificou que a comunidade tem cobrado dos vereadores a aplicação nas respectivas obras. Mencionou
que os valores aprovados ainda não estão constando no orçamento de 2009 e ressaltou que será muito
difícil colocar para o próximo ano. Referiu que possivelmente o ginásio do Bom Fim será concluído
em 2011 e o do Passo de Estrela em 2012, sugerindo este esclarecimento. Disse que, pela lógica, o
primeiro  que  deveria  ser  finalizado  é  o  do  Bairro  Passo  de  Estrela.  De  acordo  com  o  Edil,  a
administração passada deixou a obra pela metade e a atual não fez muito. Citou que já se passaram
cinco anos, sem que a obra fosse entregue para a população. Frisou que veio “um dinheirinho” e que
cerca de dez padrinhos, os quais não tinham nada a ver, foram batizar a obra. Pediu para que todos
trabalhem juntos e agradeceu a ex-vereadora Adriana Schossler pelo agendamento de uma audiência
com os representantes de uma empresa que pretende vir para Cruzeiro do Sul. Elogiou o desempenho
da Secretária de Planejamento e informou que está tentando atrair o empresário, mediante encontro
que será realizado na próxima quarta-feira  com o Prefeito.  Comentou ser muito importante  trazer
empresas de fora, pois isso reflete na geração de renda e empregos. No seu entendimento, quanto mais



indústrias a cidade tiver, maior será a arrecadação para investimentos em obras e serviços públicos.
Apontou que Triunfo é uma cidade rica, uma vez que a arrecadação tributária é forte e eles têm tudo.
Pediu  para  que  as  empresas  sejam  buscadas  por  todos,  para  ninguém  precisar  batizar  sozinho.
Destacou que todos podem se unir para gerar mais empregos. Para encerrar, contou que não pôde
comparecer  no Bairro Passo de Estrela  no último domingo e que tem uma promessa para com o
pessoal de lá. O vereador  VALDORI BATISTA DA SILVA inicialmente comentou a presença dos
estudantes e de seus pais, os quais vieram com o objetivo de se prepararem para a Sessão Mirim. Citou
que o evento será realizado no próximo dia três de dezembro, momento em que as crianças estarão
usando o espaço da Câmara de Vereadores para representar os legisladores mirins. Falou que isso é
muito importante e apontou que no futuro estes serão possivelmente eleitos prefeitos e vereadores de
verdade. Conforme o Edil, talvez até um dos jovens presentes venha a ser um futuro Presidente da
República. Referiu ser muito bom que os estudantes se interessem pela política, pois ela faz parte da
vida de todos. Dando continuidade, comentou sua indicação para calçamento das ruas João Schardong
e Três Marias. Argumentou que a pavimentação também representa boas condições de saúde pública.
Contou a Rua Relindo Dullius está sendo finalmente calçada, depois de quase quatro anos de luta.
Informou que a  obra está  sendo feita  em sistema de parceria  com os  proprietários,  estando já na
metade. Falou que a parte restante deverá ser feita nos próximos dias, pois a chuva tem atrapalhado os
serviços.  Segundo suas  palavras,  para adiantar  a programação de 2010,  indicou o calçamento das
referidas ruas do Bairro Passo de Estrela. Explicou que a Rua Três Marias é pequena e os respectivos
moradores estão igualmente reivindicando o calçamento. Quanto à sua emenda ao projeto de lei nº385-
01/2009, disse que esta servirá para garantir mais uma obra comunitária. Conforme o Camarista, lhe
causou estranheza o fato de que nenhum vereador  foi convidado para participar da elaboração da
proposta orçamentária de 2010. Refletiu que Executivo e Legislativo deveriam trabalhar juntos, com a
possibilidade de cada vereador indicar as necessidades de bairros e localidades. Citou o exemplo do
Bairro Passo de Estrela, o qual está cheio de carências. Apontou que lá foram realizadas poucas obras
nos últimos cinco anos, referindo que a construção de uma câmara mortuária poderia ser inserida no
orçamento. Lembrou que o vereador Relindo Dullius foi um defensor de obras naquela comunidade e
que um espaço mais adequado para os velórios já está sendo pleiteado há muito tempo. Comentou que
outros colegas também já defenderam essa obra, lembrando que os velórios precisam ser realizados na
igreja, por não haver espaço mais apropriado. Disse que várias outras necessidades poderiam ter sido
incluídas no orçamento do ano seguinte. Avaliou que o Prefeito tem feito a previsão de investimentos
ao seu jeito, destinando verbas somente para suas localidades. Ressaltou que o Chefe do Executivo tem
administrado  do  modo  como  acha  mais  correto.  O  Edil  explicou  que  não  tem  nada  contra  a
comunidade de Linha Arroio Grande, reconhecendo que aqueles moradores também merecem dispor
de  um  pavilhão.  Lembrou  que  a  verba  de  R$100.000,00  (cem  mil  reais)  foi  dividida  entre  as
comunidades do Passo de Estrela, Bom Fim e Arroio Grande, de modo a tentar pressionar o Prefeito no
sentido  de realizar  as  três  obras.  Comentou que a  Administração Municipal  conseguiu  achar  uma
brecha de manter a destinação de R$100.000,00 (cem mil  reais)  para o pavilhão da Linha Arroio
Grande, esquecendo mais uma vez de contemplar o Bairro Passo de Estrela e Linha Bom Fim. Afirmou
que Arroio Grande merece muito a obra e que todos são favoráveis. Por fim, falou que se quer ver o
Prefeito atendendo as outras duas comunidades também. Nada mais havendo a tratar, o Presidente
Valdori Batista da Silva encerrou a sessão convidando a todos para a próxima a realizar-se no dia 2
de dezembro de 2009, quarta-feira, no horário das 18:30 horas (dezoito horas e trinta minutos). SALA
DE SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 18 DIAS DO
MÊS DE NOVEMBRO DE 2009.

SÉRGIO LUÍS BACKES VALDORI BATISTA DA SILVA
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


